



IJPSAT  
ISSN.2509-0119

International Journal of Progressive Sciences and Technologies (IJPSAT)  
ISSN: 2509-0119.

© 2026 Scholar AI LLC.  
<https://ijpsat.org/>

SCHOLAR AI  
Be Smart

Vol. 56 No. 1 March 2026, pp. 76-79

# *Essai d'Analyse Historique De Discours D'un Leader Politique*

## *'Cas des discours de Patrice Emery Lumumba Prononcé le 30 Juin 1960'*

MBUDENA KASADI Fyfy, BIWAYA BIDIA Isiete, Ilenda KABEMBA B, KALALA KAPINGA P,  
KAPEMA MPOKOSHI Tt, LUPEMBU TEM tem G, MONKOTO MAYINGA Emanuel, MASINDA  
KIBAKETA F, BOPOLO DAMBE T

Section Histoire – Anthropologie

Centre de Recherche en Sciences Humaines « CRESH »  
B.P 3474 Kinshasa 1/ RD Congo



**Résumé :** Le discours de Patrice Emery Lumumba du 30 juin 1960, prononcé lors de la commémoration de l'indépendance de la République Démocratique du Congo, a eu un impact majeur en dénonçant les méfaits du colonialisme belge(racisme, injustices, etc.). A travers cette allocution, Lumumba a voulu affirmer la souveraineté, la dignité, l'éveil de la conscience nationale, en consolidant l'unité congolaise. Considéré comme un moment fondateur, ce discours demeure un symbole fort et puissant de la décolonisation africaine, malgré le destin tragique de son auteur peu de temps après.

**Mots clés :** essai, analyse historique, discours, leader politique, patrice Emery Lumumba, 30 juin 1960'

**Abstract:** Patrice Emery Lumumba's speech of June 30, 1960, delivered during the commemoration of the independence of the Democratic Republic of Congo, had a major impact by denouncing the evils of Belgian colonialism (racism, injustice, etc.). Through this address, Lumumba sought to affirm sovereignty, dignity, and the awakening of national consciousness, while consolidating Congolese unity. Considered a pivotal moment, this speech remains a powerful symbol of African decolonization, despite the tragic fate of its author shortly thereafter.

**Key Words:** essay, historical analysis, speech, political leader, Patrice Emery Lumumba, June 30, 1960

### **Introduction**

Les années 1960 furent celles d'un tout autre combat, survenant dans les concerto des nations en pleine guerre froide, les congolais tourmentaient de payer au mieux le prix de la mutation vécue, de sauvegarder le précieux patrimoine de l'unité nationale, en vue de s'instruire à la gestion de leur pays [1].

Patrice Emery Lumumba comme premier premier ministre congolais après la législation coloniale, est d'abord un agent de la colonie, puis il se retrouve dans le secteur privé et s'affirme en même temps dans un parti politique.

Les contacts qu'il a rapidement noués avec toutes les autorités de la hiérarchie coloniale, du sommet à la base, sont significatifs car ils lui ont permis d'apprécier des attitudes et d'affûter ses différentes stratégies dans le monde politique.



L'histoire nous raconte que, durant cette période, Lumumba fut contester violement, souvent par le pouvoir colonial qu'il accusait d'avoir de mauvaises intentions sur l'avenir des Congolais et dont il dénonçait même une certaine incompétence.

Et pourtant, la décision d'accorder l'indépendance au Congo avait été déjà décidée lors de la conférence de la Table ronde politique de Bruxelles, au début des années 1960.

À partir de cette conférence, les délégations venues du Congo, reviendront plusieurs fois sur le contenu de cette décision, et parviendront à obtenir, le 10 février, l'engagement du ministre belge du Congo, qui n'est pas sans avoir manifesté une certaine anxiété pour le gouvernement belge, l'indépendance du Congo, signifiant que le gouvernement et les chambres congolaises seront en possession de tous les pouvoirs, que tous les avantages ainsi tous les risques [2].

A cet effet, la Belgique déclare tout lâcher, mais les attitudes affichées laissent entendre que les solutions trouvées restent éphémères et les conséquences s'annoncent toutes proches.

Plutôt que de continuer à s'obstiner pour imposer son point de vue, le pouvoir colonial belge espérait le soutien que lui apportaient déjà certains délégués congolais après le laps de temps assez court de la victoire de la stratégie du front commun [3].

Malgré quelques contraintes du côté belge et sous pression congolaise, l'indépendance fut accordée et la date est même connue, le 30 juin 1960. Et l'opinion retiendra que, lors de la commémoration de l'indépendance ce jour-là, deux discours officiels étaient prévus par le protocole d'Etat à savoir celui, du Roi Beaudouin représentant la Belgique, et de Joseph Kasa-Vubu pour le compte du Congo, considérés comme les protagonistes de la cérémonie de passation des pouvoirs. Devant un auditoire hétérogène compacté du public, les deux discours furent prononcés comme prévu.

Quelques instants après les deux allocutions, Patrice Emery Lumumba premier premier ministre congolais, surgit et improvise son discours témoignant les désastres qu'avaient enduré les congolais durant cette période douloureuse de la colonisation Belge, tout en félicitant les héros combattants congolais victorieux à la fierté, à la dignité puis exhortant ces derniers à l'unité nationale, en vue de bâtir un avenir meilleur pour la nouvelle République désormais indépendante.

Le discours de Lumumba fut interrompu huit fois par les applaudissements soutenus des Congolais présents à la cérémonie et couronné par une véritable ovation, qui constitue une récompense pour quatre-vingts années de domination. Contrairement au discours diplomatique du Roi Baudouin, celui de Patrice Emery Lumumba est perçu comme une réponse directe et virulente au ton paternaliste du roi Belge.

Le discours de Patrice Emery Lumumba était inattendu, dans la mesure où, il n'était guère imaginable, tant du côté belge que du côté congolais, que les tensions larvées, les acrimonies, les litiges même qui subsistaient entre Congolais et Belges, soient ravivés en présence du monarque belge, par un discours aussi peu protocolaire et aussi fortement anticolonial [4].

Cet état de chose nous amène à nous poser la question suivante : Pourquoi Patrice Emery Lumumba a-t-il prononcé un tel discours au moment en présence du roi Beaudouin, où les communautés internationales et nationales ne s'y attendaient les moins en cette date ?

Face à cette situation, nous osons croire qu'en prononçant un tel discours le 30 juin 1960, Patrice Emery Lumumba aurait voulu affirmer la souveraineté du peuple Congolais, tout en dénonçant le racisme et l'exploitation coloniale belge, ce qui restaurerait la dignité des Congolais.

En entreprenant cette recherche, notre objectif est de décrire analytiquement les idées majeures du discours de Patrice Emery Lumumba, ainsi que ses impacts, pour aller au-delà de la pensée de celui qui est considéré comme Héros National, mais aussi démontrer par des faits historiques que le discours de Lumumba du 30 Juin 1960 est un relent qui a façonné et/ou jalonné non seulement les aspirations des congolais, mais aussi les valeurs universelles de liberté, de justice y compris de dignité, de lutte, de résistance, de résilience, de l'unité, du patriotisme et du nationalisme.

## Méthodologie

La démarche logique utilisée dans notre étude est partie de :



- L'étude documentaire qui nous a permis de lire plusieurs documents en rapport avec notre champ d'investigation, c'est – à – dire le discours de Patrice Emery Lumumba prononcé le 30 juin 1960, afin d'avoir les informations importantes sur notre objet d'étude ;

- Ensuite, nous avons procédé à l'analyse historique en vue de critiquer ces documents.

## Résultats

La Belgique après avoir nouer des relations d'amitié et diplomatiques avec le Congo, elle était très fière de l'avoir accompagné jusqu'à l'accession de sa souveraineté nationale et internationale, ainsi qu'à son émergence, malgré que certains défis étaient lancés.

Le 30 juin 1960, lors de la commémoration de l'indépendance du Congo, deux discours étaient prévu officiellement, c'est – à – dire, ceux du roi Beaudouin et Joseph Kasa - Vubu. Celui de Patrice Emery Lumumba n'a pas été retenu par le protocole d'état. Une goutte qui va déborder la vase lors que dans son discours, Patrice Emery Lumumba, contredira ceux prononcés par les deux chefs d'état.

Pour Lumumba, les allocutions du Roi Beaudouin et de Joseph Kasa – Vubu, n'ont tenues compte que de biens faits de la colonisation, sans pour autant éclairer l'opinion sur les méfaits de celle – ci.

C'est ainsi que pour Lumumba, il était temps d'évoquer la domination des Blancs sur les Congolais, tout en décrivant ouvertement les contradictions du système colonial, en condamnant l'esclavagisme imposé par le colonisateur au peuple congolais.

Ce discours a eu plus d'impact dans plusieurs domaines, notamment sur le plan historique du Congo, dont l'opinion nationale qu'internationale retiendront :

- La réhabilitation de la mémoire coloniale : Lumumba a dénoncé le travail forcé, les injustices, le racisme et les humiliations que les congolais ont subies pendant 80 ans, brisant le récit colonial belge qui vantait l'œuvre civilisatrice ;
- L'affirmation de la souveraineté de peuple congolais : dans son discours, il a revendiqué que l'indépendance était le fruit de la lutte acharnée du peuple, et non un don, marquant la fin de la domination étrangère ;
- L'engagement pour une nouvelle nation : le discours a tracé un programme pour un Congo libre, uni et prospère, prônant l'égalité, la justice sociale et la fin des querelles tribales ;
- L'acte d'audace politique : imprévu au protocole, ce discours a marqué les esprits par un ton ferme, faisant de Lumumba une figure du panafricanisme mais l'exposant également aux représailles occidentales ;

Parce que, Lumumba s'est exprimé dans un langage que les Congolais tenaient pour impensable en présence d'un Européen. Pour la première fois dans l'histoire du pays, qu'un Congolais pouvait s'adresser à la nation et mettant en branle la reconstruction de l'histoire congolaise.

Par cette action, Lumumba renforce le sens de la dignité et de la confiance en soi vis-à-vis des Congolais, et démontre à la face du monde entier de quelles valeurs, idéologie politique dont il était imprégné.

En somme, ce discours a gravé dans l'histoire la fierté congolaise et le refus de la soumission, restant un pilier de la mémoire collective en RDC.

## Discussion

Partant du discours de Patrice Emery Lumumba prononcé le 30 juin 1960, nous constatons qu'aujourd'hui, avec un esprit critique affirmé, les peuples africains en général, congolais en particulier, ainsi que leurs descendants ne tolèrent plus les injustices héritées de la colonisation.

La quête de justice historique est légitime, et le souvenir des souffrances endurées reste encore vivace.



Aujourd’hui, les voix des congolais s’élèvent pour dénoncer l’exploitation et la manipulation coloniale sous toute ses formes, tout en rappelant au monde entier qu’ils sont conscients de leurs potentiels et de leurs ressources [5].

Emery Patrice Lumumba est considéré comme un héros national en République démocratique du Congo en raison de son rôle central dans la lutte pour l’indépendance.

Son discours prononcé le 30 juin 1960 intervient dans un contexte de décolonisation mouvementée. L’indépendance est proclamée dans un climat de tensions et d’incertitudes, ce qui symbolise la mémoire congolaise, et devient même sa principale référence [6].

A l’heure actuelle, l’Afrique toute entière affirme sa volonté de devenir un acteur majeur de sa propre histoire, de redéfinir sa spiritualité, son développement économique, et de préserver son patrimoine culturel. Cette renaissance honore les générations passées et promet la liberté aux générations futures [7].

### Conclusion

Depuis plus de soixante-cinq ans, les impacts du discours de Lumumba prononcé le 30 juin 1960 continuent à répercuter sur les générations congolaises.

Pratiquement ce discours pousse les congolais :

- A la lutte contre les antivaleurs ;
- A l’unicité du pays ;
- A la résilience et résistance aux violences ;
- A la dénonciation de l’opresseur ;
- Au patriotisme ;
- Au nationalisme.

Ce sont des preuves éloquentes de l’adhésion des Congolais à l’appel et à la vision idéologique de Lumumbiste évoqués lors de son discours du 30 juin 1960.

Il sied de réaffirmer que le discours de Lumumba du 30 juin 1960 était une réponse rhétorique proportionnelle à la fois aux illusions biaisées du roi Baudouin qui trace dans un discours fortement teinté de paternalisme, une image élogieuse de la colonisation et un avenir néocolonial tout aussi prometteur et Joseph Kasa - Vubu, qui tient une allocution parfaitement insignifiante, répondant exactement à ce que les anciens maîtres attendaient de la nouvelle élite africaine.

### Références

- [1]. Ofeleke M.J., (2025) : Analyse Historique de Discours de Lumumba du 30 Juin 1960 à Léopoldville Kinshasa, RDC, Global Scientific Journal
- [2]. Gérard-Libois et Verhaegen 1961 : 32 In <https://www.google.com/search?q=1%E2%80%99ind%C3%A9pendance+du+Congo%2C+signifiant+que+le+gouvernement+et+les+Chambres+congolaises+seront+en+possession+de+tous+les+pouvoirs%2C>, consulté le 30 Janvier 2026, 15h00'.
- [3]. Omasombo T.J., (2024) : Lumumba, drame sans fin et deuil inachevé de la colonisation, Cahiers d’études africaines 173-174 | 2004 Réparations, restitutions, réconciliations
- [4]. Willame J.C., (2015) : Le discours du 30 juin
- [5]. Lamissa B., (2024) : Les consciences éveillées de la post colonisation.,
- [6]. Omasombo T.J(1994) : Lumumba, drame sans fin et deuil inachevé de la colonisation
- [7]. Ludo De Witte (2000) : L’assassinat de Lumumba, Paris, Karthala.